

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 137 (2016)
Heft: 5

Rubrik: Contrôle des pesées

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Contrôle des pesées et stations d'observation

Période du 5 septembre 2015 au 8 avril 2016

I. FRIBOURG

Institut de Grangeneuve – Alt. 650 m – Ruche BJ, reine carniolienne, Ruche DB, reine

La ruche Burki sur balance mécanique a été mise en place fin mars seulement. Il s'agit d'une reine Carnolienne. La ruche Dadant sur balance électronique n'est pas encore en fonction, il est prévu d'y loger un nucléus d'ici la semaine du 11 avril.

Les valeurs seront visibles sur internet sous www.bienen.ch, rubrique Waagvölker.

L'année dernière nous avions publié sous cette rubrique le cas de loque américaine découvert dans le rucher de Grangeneuve et les 6 colonies sélectionnées après assainissement ont bien passé l'hiver. Notre apiculteur va principalement se consacrer cette année à repeupler le rucher, aussi bien en ruche Burki comme en Dadant. Les races Carnoliennes et Buckfast seront présentes dans notre rucher.

Actuellement les butineuses trouvent du pollen sur les saules et l'épine noire commence à fleurir. Le développement des arbres fruitiers est légèrement en avance par rapport à une année moyenne. Les pruniers et les poiriers devraient commencer à fleurir la semaine prochaine. Les premières dents de lion sont déjà en fleur et le colza annonce une floraison abondante dès que les températures augmenteront. Tout ceci laisse augurer un beau début de saison apicole et comme toujours, la météo aura le dernier mot.

III. JURA

Lugnez, En Moront – Alt. 425 m – Ruche DB pavillon – Reine carniolienne 2015

Pour la 3^e année consécutive aucune perte n'est à déplorer au rucher. Les colonies ont toutes reçu 1 kg de vitalis le 23 février. Les colonies sont de forces diverses et certaines auront été renforcées lorsque paraîtra cette revue. Quelques ruches affichaient une chute élevée de varroas avant le traitement d'hiver en décembre. Tout le couvain présent à ce moment a été détruit. La reine de la ruche sur balance a été changée en septembre. Elle possède 5 cadres de couvain en ce début avril. Les quelques belles journées de fin mars ont permis de bonnes rentrées de pollen. En route pour cette nouvelle année...

V. NEUCHÂTEL

Cernier, Espace Abeilles – Alt. 770 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015

L'hiver s'est globalement bien passé au rucher et les pertes ont été très légères.

Après un automne longtemps doux, l'hiver en dents de scie a déboussolé les noisetiers et il ne s'est pas passé de mois sans que les abeilles récoltent du pollen. Les sombres prédictions annonçant un hivernage catastrophique se sont révélées inexactes et certaines colonies

abordent le premier printemps en étant très populeuses. Certes il a fallu veiller à renflouer les réserves de provisions car il y avait beaucoup de monde autour de la table.

La colonie sur balance s'est rémérée par supercédure en fin d'année passée et une visite ces derniers jours a montré une colonie saine. L'inventaire des troupes a révélé des rangs assez clairsemés et il faudra probablement les renforcer pour faire face aux floraisons printanières imminentes.

Quelques belles journées douces ont permis la récolte de magnifique pollen, les saules plantés autour d'Espace Abeilles en bourdonnent de plaisir.

La balance n'a encore rien révélé de très intéressant...

VI. VALAIS

Collonges – Alt. 450 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014

Grosse perte en début d'automne: 36 colonies sur 42... La cause probable, un fauchage chimique fait à 10 m du rucher, qui est en zone forêt. Les 6 « survivantes » se trouvaient sur un autre emplacement.

La police cantonale, des apiculteurs, des inspecteurs du service apicole, le service forestier, tous y voient la même cause. Par la suite j'ai pris contact avec apiservice, en leur demandant une analyse de terre et broussaille. Affaire à suivre...

C'est le printemps, il faut que je redémarre !

Mayoux Val d'Anniviers – Alt. 1250 m – Ruche DB – Reine carniolienne F1 2014

Nous avons vécu un hiver d'une extrême douceur. Cette dernière a eu une influence directe sur le comportement de nos protégées. En effet, les 29 et 30 décembre, les butineuses apportaient déjà les premières pelotes de pollen, à un rythme soutenu. J'ai compté sur l'une d'entre elles 41 apports en une minute. J'ignorais d'où venait cette manne. J'ai découvert à ma grande surprise les premiers noisetiers en fleurs. Le 1^{er} et le 19 février, les abeilles ont repris leur travail, du jamais vu, de mémoire d'apiculteur.

Sous nos latitudes, les colonies profitent de trois à quatre mois d'hiver pour se reposer. On sait que les abeilles sortent, si le temps le permet, une à deux fois par mois, mais qu'elles amènent du pollen c'est juste inimaginable. Mais ce qui est vraiment incroyable, c'est que les noisetiers étaient déjà en fleurs à la fin décembre avec plus de deux mois d'avance sur la moyenne de ces dix dernières années qui se situe au 7 mars.

A ce rythme, on peut se poser la question à quand une deuxième récolte annuelle à 1250 m d'altitude sur la rive gauche du Val d'Anniviers.

Revenons à nos abeilles, elles ont vécu une pause hivernale très courte, à peine plus d'un mois. Le 26 mars 2016, j'ai effectué rapidement la première visite et toutes les colonies étaient présentes.

Lors de la deuxième visite du 1^{er} avril, j'ai constaté un très bon développement des colonies, pas du tout affectées par les particularités de cet hiver. Les plus belles colonies possèdent déjà 4 cadres de couvain bien garnis. J'ai posé la balance le 5 avril et celle-ci indiquait 43 kg.

VII. VAUD

Saint-Tiphon – Alt. 400 m – Ruche DB – Reine carniolienne P71 croisée 2015

Effectué le traitement à l'acide oxalique le 5 décembre, peu de varroas sont tombés. Première visite le 17 mars, 1 à 4 cadres de couvain et bonnes provisions. Les cerisiers sont en fleurs, c'est le moment de mettre les premières cires gaufrées. La nouvelle ruche sur balance pèse 48 kg, avec une reine P71 2015 croisée, fécondée au rucher. Perte hivernale à cet emplacement 3 colonies sur 17.

Panex – Alt. 950 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014

Traitements à l'acide oxalique idem le même jour qu'à Saint-Tiphon, également peu de varroas sont tombés. Première visite aussi le 17 mars, 1 à 3 cadres de couvain et bonnes provisions. J'attends encore une semaine pour ajouter les premières cires. A cet emplacement perdu 2 colonies sur 19, envahies par les fourmis de forêt.

L'Isle – Alt. 890 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2013

C'était un hivernage de rêve : Avec moins de 10 % de perte, on se croirait de retour dans les années 90.

La bascule vient d'être installée et tergiverse entre haut et bas en fonction des conditions météorologiques.

Les colonies sont en général très belles. Grâce à un hiver clément, les reines ont commencé à pondre de bonne heure. Gare au varroa !

Ici, les saules sont en fleur et l'épine noire commence à poindre. Les dents de lions montrent déjà quelques boutons.

Flendruz – Alt. 980 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014

L'hiver a été relativement doux avec des quantités de neige raisonnables pour la région. La température du week-end précédent a été suffisamment élevée pour permettre la visite et le nettoyage de printemps. Les 6 colonies qui étaient là à l'automne sont toujours là. Le mot gratitude me vient à l'esprit. Une est faible et une n'a presque plus de nourriture. Elle pourrait bien avoir été pillée vu la couche de pattes, d'ailes et de têtes qui couvrent le lange à varroas, mais ça n'a pas l'air d'avoir perturbé la reine qui pond généreusement.

Dans les prés, la couleur verte devient perceptible, elle a supplanté la blancheur hivernale. A bientôt.

Gossens – Alt. 535 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015 – Région de grandes cultures

Satisfaction à la fin janvier, mes colonies se montraient sous mes couvres-cadres transparents, sauf deux.

Mais déception après la première visite, début avril : bourdonnante, orpheline, trop faible, soit une perte effective de 25 %.

Heureusement mes nucléis ont passé l'hiver.

La ruche sur balance a bien passé l'hiver, elle a plusieurs cadres de couvain et j'ai mis une cire.

Le colza et les cerisiers printaniers ne vont pas tarder à fleurir. S'ils pouvaient laisser le temps à mes abeilles de naître...

Mollie-Margot (Savigny) – Alt. 832 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015

Cet hiver plutôt doux, à l'exception du mois de mars, a compliqué le choix de la date du traitement d'hiver. Il a été pratiquement impossible de trouver une période où toutes les colonies étaient sans couvain.

Le 14 décembre, les colonies sont traitées par pulvérisation. Cette méthode a comme avantage de pouvoir contrôler la présence éventuelle de couvain. Deux colonies sur dix élèvent encore de petites surfaces de couvain. Celui-ci est détruit afin d'atteindre les varroas cachés à l'intérieur. Entre 100 et 600 varroas sont tombés à la suite de ce traitement.

Lors de la première visite effectuée le 19 mars, toutes les colonies sont vivantes et populeuses avec leur reine en ponte. En revanche il y a peu de couvain et certaines n'ont pratiquement pas de couvain operculé. Il semble que le froid de la première partie de mars a fortement réduit l'élevage de couvain. Comme elles ont consommé une grande partie de leurs réserves, 1 kg de candi est ajouté à toutes les colonies.

Le 10 avril, avec une météo favorable, les colonies sont visitées de manière plus approfondie. Les colonies sont belles et le nid à couvain s'étend sur 5 à 6 cadres. Les réserves sont toujours maigres mais le beau temps devrait permettre de récolter sur les premières floraisons qui commencent. Les cadres à mâles sont ajoutés afin de débuter la lutte contre l'ennemi varroa. Seul bémol, certaines colonies présentent quelques signes de couvain calcifié, dont une de manière plus inquiétante. Peut-être dû au froid des derniers jours, à une période où les colonies élèvent beaucoup de couvain avec peu d'abeilles.

Evolution à contrôler lors des prochaines visites !

La Conversion (Lutry) – Alt. 558 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015

Voilà un hiver qui n'en était pas vraiment un ! Très doux de manière quasi continue de novembre à janvier, il aura presque fallu attendre mi-janvier pour voir l'apparition d'un front froid avec le retour de la neige jusqu'à basse altitude. Le mois de février s'est également déroulé sous un temps plutôt pluvieux et couvert. Avec cette météo, on pouvait craindre pour le repos des abeilles.

Cela n'a pas été le cas à mon rucher. L'automne se prolongeant, l'élevage de couvain a perduré longuement assurant ainsi le renouvellement des abeilles d'hiver. Le démarrage a également été très précoce. Les premiers chatons de noisetier, peu avant Noël, ont marqué le début de la croissance des colonies. Autre point positif, les abeilles n'ont pas souffert de l'hivernage sur des réserves de miellat. Les vols de propreté ont pu se faire à intervalle régulier.

Le revers de la médaille a été une prolifération des varroas après le 2^e traitement d'AF (à partir du 15 septembre). A noter également que la douceur a engendré une consommation hivernale plus élevée qu'à l'accoutumée. Certaines colonies ont dû recevoir un peu de candi.

Les colonies ont été traitées à l'acide oxalique le 11 décembre. La méthode par aspersion m'a permis de resserrer, si nécessaire, et de contrôler l'état des réserves. Quelques colonies élévaient encore de petites quantités de couvain au centre de la grappe.

La première visite rapide, le temps étant un peu frais, a été réalisée le 2 avril, un peu tard malheureusement... Toutes les colonies étaient déjà bien développées et ont reçu à cette occasion un cadre de cire gaufrée ou bâti selon la force de la ruche.

La 2^e visite n'a pas tardé et a été plus complète. Le 6 avril, sous un ciel radieux, j'ai procédé à un équilibrage des forces (échange de cadres) et pose de nouvelles cires gaufrées. Certaines colonies avaient bâti et pondu le cadre reçu 4 jours plus tôt !

Le cerisier commence à fleurir, les hausses seront probablement ajoutées entre le 11 et le 17 avril.

Pour conclure, un hivernage très satisfaisant. A cet emplacement, deux pertes sur douze sont à déplorer. Sur l'ensemble des ruchers, moins de 6 % des colonies ont disparu. Pour le moment, peu ou pas de varroas présents sur les langes.

Votre butineuse : Rose Aubry

Publicité

A VENDRE

**de notre élevage Suisse,
issu de souches Carnica
sélectionnées :**

**Nuclé : 5c. DB,
3 couvains, reine F1
2016, Fr. 200.–**

**Reines : fécondées
au rucher, Fr. 35.–/pièce
+ 10.–/envoi**

**Renseignements, conditions
d'achat, réservation :**

lebaldesabeilles@gmail.com

www.lebaldesabeilles.com

Téléphone 031 735 51 81

(laisser un message)

A VENDRE

Tabac apicole

pour pipe et enfumoir Fr. 9.– le kg + port
commande minimum de 2 kg

Albert Duruz

Route des Golards 7
1695 Villarsel-le-Gibloux
Tél. 026 411 23 31
duruzapi@bluewin.ch

A VENDRE

Issu de mon élevage Carnica :

Nuclei hivernés, reine F1 2015

Fr. 250.– disponible mi-avril

Nuclei 2016 à partir de mi-mai

Arpad Nemeth – Lausanne

Réservation : write2arpad@gmail.com

079 590 93 06

(laisser message complet à partir du 15 avril)